
主持人：非常张女士的分享，那么零点公司通过多年的研

究，建立了这样的一个中台系统，我们可以看到它能使这个数

据产生更多的合力点，同时也借助了新技术，使政府的决策更

加智能化，我相信在座的各位都应该受到一些启迪，接下来下

一位演讲嘉宾是来自深圳深略智慧信息服务有限公司叶舟，他

带来给我们的题目是《数据采集平台的创新及商业化应用》掌

声有请。 

叶舟：各位领导、各位前辈、各位朋友，大家好，今天很

荣幸的在这里跟大家探讨深略公司的数据采集平台以及商业化

应用，早年是在一家国家比较靠前的数据集团担任市场研究公

司的负责人，2013 年加入深略，全程参与并引导公司数据平台

的建设，在这里我会一起给大家做一个回顾。 

我本人有甲方的工作背景，我觉得在当今互联网时代，唯

一不变的就是变化，作为甲方，它不仅要面临市场环境的瞬息

万变，而且它面对一个消费升级，快速能够转身的市场环境

下，客户压力是比较大的，它希望所有的项目是高效的，比较

能产生强价值的，由于这个行业绝大部分是来自客户的接收

方，客户有需求，有要求，有变化，它是通过传达和转述的方

式给乙方，在这个时间就有天然的不平等性和滞后性，其次这

个行业的解决方案相对是稳固的，另外是项目从启动到最后的

交付都是需要时间的，并且我们的步骤都是有要求的，所以我

们的系数是有受限的，另外就是在乙方待过之后，发现我们的



项目什么叫强价值，什么叫弱价值，我相信在座的各位都没有

一个很标准的答复，这是千人千面的，综合上述甲方和乙方它

有天然的不平等性，这些天然的不平等性既是挑战，也是一个

机遇，我相信距离客户的需求更近，我们的反应更灵敏的时

候，客户给我们的机会就会越多，这也是国内一些优秀的企业

和普通企业存在差距的一个重要的因素。 

那么基于上述的一些认识和一些矛盾的理解，深略一直致

力于建设一个数据采集平台，怎么样的数据采集平台才是符合

客户要求，又能帮助我们的企业有一个很好的管理，我们经过

一个思索有三点，我们认为可视化价值、流程价值、管理价值

是一个数据平台具有的三个应有的价值，可视化价值是相对浅

显的价值，从启动到结束是有全程参与的，是需要掌控的，这

是它的一个需求，流程价值大家可能会觉得这不是乙方的价值

吗？其实不然，乙方在做交付的时候，对于甲方来讲，它更多

的是希望通过流程能够促进它数据质量的一个提升，从而是数

据应用的一个基础，那么最后一个管理价值是所有项目的终极

归属，是企业进行内部诊断、评估、业务增长的一个最终目

的。 

这是我们觉得可视化价值应该具备的一些因素，从项目启

动到项目的数据结果以及整改的可视，这些都是客户能在后台

能实时的看到或者是不定时的看到； 



流程价值，刚才讲过应该是基于项目全流程的闭环管理；

管理价值的基数是能够让一线炮火传到总部，是起到千里眼、

顺风耳的，从而调整内部和外部的策略，最终达到内部诊断又

提升了效果。 

基于上述价值的认识，深略早在 2011 年的时候有一些类似

的意识的萌芽，到租用外部的系统到后期自身的一个自建研发

团队，这些都是探索以及蒙眼前的一个经历，到后来深略有自

己的一些成果，到后来等等一些国家的高新技术企业，这 8 年

的探索和实践讲述的时候是很简单，实际上是经历了无数的磨

合、困难和问题。 

那么我们遇到了什么样的问题呢？首先我们的问题是来自

于我们内部，内部有三点，第一点是内部的推动存在阻力，深

略经历过两次系统的切换和变革，一个是从系统到外部的系

统，第二个是由外部租用系统切断到自主研发的系统，这两次

切换由于同事的思维变事，他内心是阻断的，第二个就是研发

太烧钱了，但是客观存在的事实，当时自建研发团队以后，在

硬件、软件、人力投入方面，每年都得持续投入，预计每年投

入的金额超过 150 万，这个 150 万是项目的纯利润，好在一点

我们在深圳，政府在税务减免、低息贷款以及研发资助方面给

予我们很大的扶持，这个钱在当时是真金白银的投入。第三个

就是低估了开发难度，最早是想设想一个单一版的安卓版的数

据，但由于客户需求以及自身认识的改变，我们决定开发多系



统，同时这个多系统尝试搭载一个平台，其实开发任何一个单

一系统都是难的，难的是所有系统都搭载在一个平台，零点优

势应该也是有同样的感受，多系统搭载在一个平台，兼容性、

互融互通的挑战，第二个就是所有的系统都要实现安卓版和

IOS 版本，早前是没有涉及 IOS 版，后来想扩大使用的面，加

大了 IOS 版，这对人力和资源提出了很多的挑战。 

第二个大的问题就是来自于我们的客户，我们的客户首先

第一个面临的问题就是不同的客户有不同的组织佳构，现在的

这些系统没有办法做到定制，我们不是微信，我们只能根据客

户的需求定制不同的系统的功能，第二个是开发要求多，这个

开发要求多，主要是体现在需求多，并且侧重点不一样，我们

有一个客户是想在系统上面开发延展一些功能，系统的市场部

和销售部就相互差价，因为市场部想要的是功能尽量的简化，

而销售部是希望这个功能简化不要影响我的销售，市场部想获

得更多的数据，所以它希望你的系统的数据的功能模块更多、

更丰富。第三个又是客户主力，这个主力大部分来自于被考核

方，被考核方是一个主力的情况，最后一个是客户的自主研

发，有一些集团公司出于数据安全性的一些影响考虑，自己把

我们的系统看一下，和我们做了很多年的探讨自主研发了一个

系统，最后这个系统因为只有做到采集，应用还有跟公司其他

的系统兼容，最后导致两个系统的兼容性有影响，这个数据就

是说市面上虽然开发很简单，拉一个队伍就可以开发了，但如



果不懂这个行业的语言，实际在应用的时候是有非常大的难度

的。 

这些是基于上述的一些认识、理解，现在深略数据采集平

台的矩阵，我们有七个爱+一个定制，其中我们的评分系统，大

家可以理解为数据采集系统，爱检客，是当有数据结果的时

候，是可以推给客户做日常管理用的，但后来发现客户管理的

时候，还是要切到 QQ、微信的工具，后来就延展出了爱检

客，就把所有的数据的采集、应用、内部管理、渠道人员的考

勤、办公都集合在这个平台，大家可以理解为现在的钉钉，爱

申诉、爱整改，这对项目来说是比较简单，从字面意识就可以

理解，但我们公司是基于这样的一个流程，相对来说是可以定

制化的，爱结算是项目预算以及项目结算的一个系统，爱客流

是基于人脸识别的一个管理系统，目前是基于客户到店体验的

惊喜，当他还没有说出自己的需求，甚至没有说到自己的名字

的时候，已经可以通过人脸识别的系统已经锁定和定位他叫什

么名字，上一次来是什么时候，谁接待他，他说了什么话，都

可以通过后台的信息做推送，爱普查系统是近期开发并大力推

广的，这个在后台举例子会给大家讲，爱定制是基于客户的需

求进行跨次开发、迭代的工作，这个产品最大的特点是什么？

就是客户可以根据自己的需要选择的一种或者两种，甚至多种

做搭载起来，形成一个客户自己需求的产品，形成一个结果的

输出。 



这是目前系统的一些商业化的应用，目前全部应用公司系

统进行项目的有 20 多个，粗略的算了一下，2018 年应该有超

过 10 万个样本的采集，因为相应后续的一些服务。 

这里就举两个商业化应用案例，这个是爱普查的管理系

统，这个系统目前服务了深圳的三个行政区以及 7 个街道一级

的经济普查工作，我们也是第一次做这种大型的普查，当时在

清查阶段，所以我们做了很多的准备，但是在清查阶段吃了很

多的跟头，比方说重复作业、跨区作业等一系列问题，所以在

清查工作结束后期，内部也开了一个圆桌会议，决定采用 IT 化

的手段来进行普查工作的辅助，在一个月之内完成了爱普查系

统的设计以及试用，这个系统有几个特点，第一个特点就是稳

定、安全，刚刚有好多同事都讲到了安全性，这个系统在上线

前也请示了很多领导的意见，他们主要的顾虑是什么呢？就是

信息安全问题，这些企业有税务的资料等等一系列，后面就决

定采用通过风控渠道能获取的一些信息，就获取了公司名、地

址、电话，可以通过天眼查等一些系统都能看到这些信息；第

二个考虑到所有的普查员，最终的目的是管理普查员，当时在

设计的时候，就把普查员的轨迹进行了电眼化，他什么时候登

陆的，什么时候做完最后一个企业，一天之内完成了多少家企

业，会根据这个数据告诉他你这样可能会延期，把这些轨迹进

行电子化，第二个考虑在实际普查过程中遇到的所有的问题，

关门、拒访，要二次再上门等等情况，在分析状态里会有一些



信息，后期加上了拍照，比如搬迁了，或者是不在，会用拍照

证明上传到数据库里，二次再去的时候预约的时间，比方说预

约到了明天，会在前一天推送到他的手上，方便他上门，这是

国内比较新锐的电动车品牌，目前采用的是一个系统、两个团

队同时验证数据的一个方式，相互验证、相互来做促进，我们

已经成为他们整个渠道管理过程中并可获取的辅助的工具，我

们有未来的愿景，希望能成为助力客户、助力同行成功的引擎

工具，当前也和在座一样，充满了焦虑 感、充满了不确定性，

以及对未来的危机意识，希望未来深略能和大家一起同行、一

起合作，一起抱团取暖，而且面对这瞬息万变的时代。 

 


